# PARTE DE OPERACIONES DESDE LA SALIDA DE SEVILLA HASTA EL DIA

# Dia 3 de Agosto de 1.936

Emprende la marcha la Agrupación Asensio, formada por la 4º Bandera de La Legión, 2º Tabor de Regulares de Tetuán nº 1, con dirección a Zafra-Mérida, ocupan-do despues de ligero tiroteo a las 18 horas el pueblo de Ronquillo. Sufre esta fuerza durante la marcha varias detenciones motivadas por encontrar varios puen-tes cortados y tenerles que reparar. Durante la reparación de uno de estos puen-

tes sufre una ligera agresión que le ocasiona una baja.

Una vez ocupado El Ronquillo, prosigue la marcha la columna llegando a las 22 horas a Santa Olalla en donde entre sin resistencia. Durante su estancia en este pueblo recibe confidencias de estarle preparadas dos emboscadas y aproximarse algunos grupos para impedir la marcha de la columna. Repelió las agresiones recogiendo mas de treinta cadaveres enemigos con armamento en la primera y próximos a Monasterio 4 cadaveres mas que se les produjo al repeler la otra agresión. Tuvo le columna dos Cabos de Regulares de Tetuán heridos. Se constantion Regulares de Tetuán heridos. Se constantion Regulares de Tetuán heridos. BEHASION SAL ARCHIVO DI I ra y Cala sin novedad. CION N.

DOCUMENTO DIA 4 DE AGOSTO DE L'ABOMANIO

Prosigue la marcha la columna a las tres horas, odupendo Fuente de Cantos sir novedad. En este pueblo se recibe la confidencia de que en Santos de Maimona se encuentra una fuerte columna. Se ordena entonces aproximarse rápidemente a la 4ª Bandera y establecer contacto con el enemigo, lo que efectuó a las trece horas con fuerte resistencia. Posteriormente llegó el Tabor de Regulares que efectuando una major de envolvimiento causa despues de siete horas de fuego la desmoralización y abandono por el enemigo de sus posiciones que dejó en nuestro poder varios muertos, un herido y gran cantidad de armamento. Las bajas de la columna fueron, dos muertos (un Oficial) y 19 heridos de tropa.

DIA 5 DE AGOSTO DE 1.936

Durante este dia permanene la columna en Santos de Maixona procediendo a la limpieza y organización del pueblo. Sufre este die la columna dos bombardeos de aviación que le causan diez bajas.

#### NUMERADO DEL 1 AL 2/ DIA 6 DE AGOSTO DE

Emprende la marcha la columna con dirección a Villafranca de los Barros, encontrando fuerte resistencia en la Central Electrica situada a las afueras del pue olo y que hubo de ser tomada por asalto. Al amanecer se amagó el envolvimiento de Vilhfranca para atraer las fuerzas enemigas y dejar paso libre a la columna que marchaba en dirección a Almendralejo. Posteriormente tiene que rechazer dos agresiones enmigas. A las doce se establece contacto con el enemigo en las proximidades de Almendralejo bajo intenso fuego. Una vez vencida esta resistencia fué dominado el fuego y procediendo a su limpieza, no asi la torre de la Iglesia donde se habian refugiado algunos enemigos. Durante este dia se sufren tres bokmbardeos de aviación teniendo la columna un Oficial muerto, otro herido y un total de 23 bajas.

DIAS 7, 8 y 9 DE AGOSTO DE 1.936

Durante estos días se efectuan varios intentos para reducir la resistencia de la torrre de la Iglesia, sin conseguirlo, intentandose varios asaltos y procediendo a la quema de sustancias tóxicas sin resultado positivo. Sufre la columna tres bombardeos que causan 15 bajas. El dia 9 una compañía de la la Legión operd sobre Constantina con una sola baja y causando al enemigo una fuerte represión.

DIA 10 DE AGOSTO DE 1.936

Durante este dia se intentaron nuevos asaltos a la torre de la Iglesia bombardeandola violentamente con artilleria sin conseguir vencer la resistencia aunque causando al enemigo bajas vistas.

Llega a Almendralejo la Agrupación Castejón que continua su marcha hacia Torremejia y San Serván con dirección a Mérida.

A las 16 horas salió una compañía de regulares de Tetuán con dirección a Villa-franca de los Barros a vencer una agrupación enemiga que intentaba apoderarse del pueblo y Central Electrica. Otra agrupación formada por una compañía de fusiles y otra de amer alladoras del Tercio regresó a los Santos de Maimona para recoger el convoy de municiones. Estos servicios se efectuaron sin novedad.

El segundo Tabor de Regulares salió con dirección el Vade de Don Alvaro y Alange ocupandoles despues de vencer ligeras resistencias sin novedad. La columna

s frió dos bombardeos de aviación causandole nuevas bajas. La la Agrupación operd sobre Alcolea, Villanueva y Lora del Rio que tras fuerte resistencia se rindid. Las bajas fueron siete.

#### DIA 11 DE AGOSTO DE 1,9336

Salió la 5ª Bandera de La Legión para proteger la carretera de Almendralejo a Mérida, siendo objeto la fuerza de una agresión en las proximidades de Calamonte, obligando a un despliegue de la Unidad y tras brillante acción consiguió arrollar al enemigo fuertemente organizado y que dejó en nuestro poder cerca de 100 muertos y numeroso armamento.

Continua el avance esta Unidad sobre Mérida llevando en vanguardia dos blindados y sufriendo intenso fuego enemigo que disponia de numerosos fusiles, ametralladoras y dos cañones. El 2º Tabor que había salido del Vado de D. Alvaro, consiguió llevar a cabo la maniobra envolviendo el flanco derecho, lo que origina la desmoralización y huida del enemigo que dejó en nuestro poder numerosos muertos y armamentos de todas clases incluso los dos cañones.

Sufrió la columna tras fuertes bombardeos que ocasionaron tres bajas. En la agresión de Calamonte tuvo la columna 25 bajas. En el segundo bombardeo sobre Mérida causó seis bajas. La la Bandera contuvo el asedio de la Iglesia de Almendralejo sufriendo 3 bajas.

#### DIA 12 DE AGOSTO DE 1,936

Sale una compañía de Regulares para proteger la carretera de Almendralejo nae vamente amenazada, desalojando al enemigo de sus posiciones con bajas vistas sin ninguna propia.

Tambien salió una Sección para Esparragalejo, procediendo a su limpieza y organización. La Aviación bombardeó dos veces la población sin causar bajas.

#### DIAS 13 y 14 DE AGOSTO DE 1.936 (OPERAGIONES SOBRE BADAJOZ)

A las tres de la madrugada del dia trece emprendió este Grupo de Columnas la marcha sobre Badajoz, dejando la la Bandera de La Legión guarneciendo Mérida. La columna Castejón ocupó con poca resistencia los pueblos de Lobón y Talavera la Real, siguiendo el Grupo de columnas sobre Badajoz y a unos cinco kilometros de esta ciudad empezó el avance emplazando las baterias en la Loma del Bote.

La columna dastejón empezó un amplio movimiento envolvente para ocupar el Cuartel de Menacho y atacar la brecha Sur. La columna Asensió ocupaba con la Bandera el Barrio de San Roque y fijaba y atraia la atención del enemigo al frente Este, envolviendo por el Norte la población.

Pa toma de contacto fué dura pero se llevo a fondo hasta que la noche se echó encia. Aprovechando la noche se rectificó la linea y se ocuparon casas y posici nes para batir las resistencias enemigas. Al amanacer del 14 empezó la prepara-

ción del asalto, desgaste del enemigo y neutralización de su fuego. A las 12,45 la columna Castejón consiguió entrar en la plaza por la bracha Sur y spoderarse con una Sección de La Legión de un pabellon del Guartel de 19 bomba; reforzada esta Sección con una compañía, en impetuoso ataque y bajo inten so fuego se apoderó del Cuartel e inmediatamente de la Casa de Correos defendida

personalmente por el Coronel Puigdendolas.

La columna Asensio encontraba tenaz resistencia en el Este por tener que entrar por una estrecha puerta que batia a veinte metros el segundo recinto y por el Norte donde tenia que saltar la muralla. Se montó el ataque para las 15 horas con intensa preparación artillera y cooperación de la aviación y a la hora en pu to, sin retrasarse un minuto, la 4ª Bandera del Tercio cantando los himnos se lanzó al ataque ocupando las posiciones enemigas e irrumpiendo en la población que limpió de enemigo. Un tabor de la columna Asensio a las 15 saltó la muralla y se internó en la población para vencer las últimas resistencias.

Sufrió la columna durante estos dias tres bombardeos que causaron 37 bajas.Du-

rante el asalto a Badajoz tuvo la columna 185 bajas. El enemigo dejó en nuestro poder gran cantidad de armamento de todas clases, municiones y numeroso muertos y prisioneros. Durante el dia 14 la población de Mérida sufrió una fuerte agresión asi como bombardeos siendo rechazado y dejan-do en nuestro poder numerosos muertos y armamento que les causó la la Bandeeza de La Legión y causando nueve bajas en nuestras fuerzas.

#### DIA 15 DE AGOSTO DE 1.936

Durante este dia se procede a continuar la limpieza organización y defensa

#### HOJA NUM. 3

2000

de la plaza de Badajoz. Nuevamente sufre Mérica fuertes bombardeos de aviación causando bajas en la población civil.

#### DIA 16 DE AGOSTO DE 1,936

Sale para Mérida el 2º Tabor de Regulares de Tetuán constituyendo con la Bande ra alli establecida la segunda Agrupación del Grupo de Columnas. El resto de la fuerza continua en Badajoz con igual misión.

#### DIA 17 DE AGOSTO DE 1.936

Sale de Badajoz la 4ª Bandera del Tercio ocupando sin novedad Alburquerque y San Vicente de Alcantara con excasa resistencia y sin novedad DIA 18 DE AGOSTO DE

Sale de Badajoz la 3ª Agrupación con dirección a Mérida a la que llega sin novedad, continuando la marcha, ocupando Trujillano, San Pedro de Mérida y Santa Amalia en donde sufre intensos bombardeos puesto que la aviación enemiga arrojó mas de trescientas bombas que causaron 55 bajas. Durante la noche la columna consiguió ocupar Miajadas en donde se establece, consiguiendo desorientas a la Aviación enemiga que durante todo el dia siguiente bombardeo Santa Amalia y alrededores.

Desde Badajoz sale la la Agrupación que ocupó Albuera y Almendral sin novedad.

#### DIA 19 DE AGOSTO DE 1.936

La la Agrupación sin novedad.

La Plana Mayor de la Jolumna y columna de municiones sale de Badajoz hacia Mérida donde pernocta.

La 3ª Agrupación continua en Miajadas sin novedad.

La 2ª Agrupación en Mérida.

# DIA 20 DE AGOSTO DE 1.936 (OPERACION SOBRE GUADALUPE)

La Plana Mayor de la columna sale de Mérida a Caceres.

La la Agrupación continua en Badajoz sin novedad. Sale una compañía del 2º Tabor de Regulares de Tetuán nº 1, desde Logrosán avanzando por Cañamero a fin de proteger una columna que va a Guadalupe. Esta Compañía se refuerza con Guardia Civil y Falange, siendo fuertemente hostilizada por el enemigo que causa nueve muertos y catorce heridos. Pernocta en la Casilla nº 7, unia a tora Compañia de Regulares.

#### DIA 21 DE AGOSTO DE 1.936

Al amanecer llegó la columna Castejón a la que se unieron las fuerzas que el dia anterior estaban establecidas, procediendo a la ocupación de Guadalupe desalojando despues de seis horas de intenso fuego al enemigo el que dejó en nuestro poder numerosos muertos y gran cantidad de armento, autos y material. Las bajas fueron siete.

La la Agrupación procedió desde Badajoz a la limpieza del Cortigo de Pesquerito, la Roca de la Sierra, Pueblo de Obando, La Nava y Mirandilla, sin novedad.

La 2ª Agrupación emprendió la marcha desde Mérida a Navalmoral de la Mata. La 3ª Agrupación después de la operación sobre Guadalupe releva Puente Alamaraz Sufriendo bombardeo de aviación y repeliendo agresión enemiga, las bajas un muerto y cuatro heridos.

La Plana Mayor de la columna continua en Cáceres.

#### DIA 22 DE AGOSTO DE 1,936

Sale la primera Agrupación desde Badajoz a Mérida, continuando a Trujillo y Logrosan, sin novedad. La 3ª Agrupación regresa a Trujillo.

La 2ª Agrupación continua en Navalmoral donde sufre una fuerte agresión que tras grandes esfuerzos logra rechazar a pesar del bombardeo de la aviación enemiga. Las bajas fueron 12.

#### DIA 23 DE AGOSTO DE 1,936

Procedió la 1ª Agrupación a la limpieza y organización de Guadalupe y Logrosan

#### HOJA NUM. 4

sufriendo bombardeo de aviación. 0000 La Plana Mayor y 3ª Agrupación continua en Trujillo, la 2ª en Navalmoral en donde tiene que rechazar una nueva agresión de las fuerzas enemigas que apoyadas por la aviación trata de adueñarse del pueblo. Las bajas fueron 7.

#### DIA 24 DE AGOSTO DE 1.936

La 12 Agrupación en Logrosan y Guadalune sin novedad.

La 3ª y Plana Mayor en Trujillo.

La 2ª en Navalmoral operando sobre Hullanes, Belvis de Monroy, Casa de Belvis que ocupó por resistencia. La 18 y 3ª Agrupación sufren bombardeos de Aviación.

### DIA 25 DE AGOSTO DE 1.936

Sale la la Agrupación para Trujillo continuando a Almaraz. Sufre durante este dia fuerte bombardeo de aviación enemiga que causa once bajas en la población civil y tres en las fuerzas militares.

A las 22 horas sale la 3ª Agrupación con dirección a Belvis de Monroy.

La 2ª Agrupación continua en Mavalmoral de la Mata. La Plana Mayor continua en Trujilio.

DIA 26 DE AGOSTO DE 1.936

La Flana Mayor queda en Trujillo. La primera agrupación emprende la marcha de Logrosán a Almaraz y Puente Almaraz sufriendo fuertes bombardeos de aviación. La 3ª Agrupación sale de Trujillo para incorporarse a Belvis de Monroy Milla-

La 2ª Agrupación continua en Navalmoral de la Mata sufriendo tambien bombardeos

#### DIA 27 DE AGOSTO DE 1.936

La Plana Mayor se traslada a las 20 horas a Navalmoral de la Mata. La la Agrupación emprende la marcha desde Almaraz y Puente Almaraz a Navalmoral de la Mata. La 2ª Agrupación continua a Navalmoral de la Mata.

La 3ª operó sobre Valdehunca con ligera resistencia ocupando el pueblo y ponien

do en fuga al enemigo al que le hizo varios muertos y prisioneros.

Durante el dia sufrió fuego de cañon que no causó bajas siendo contrabatidas por la artilleria propia. Tuvo la columna 18 bajas.

#### DIA 28 DE AGOSTO DE 1.936

La Plana Mayor continua en Pavalmoral de la Mata sufriendo bombardeos de avia-vión que causan a la columna tres bajas y 18 al Tabor de Regulares de Alhucemas

que se incorporaba en ese momento a Navalmoral de la Mata. La la Agrupación dejó en Navalmoral de la Mata al Tabor de Regulares de Tetuán y Plana Mayor de la misma, y la la Bandera pasó agregada a la 2ª Agrupación para

operar sobre Calzada de Oropesa y el Gordo.

Esta Bandera a la vanguardia de la columna emprendió la mercha al amanecer hacia Calzada sufriendo a los pocos kilometros la agresión de las primeras lineas enemigas. La Bandera con gran espiritu rechazó la agresión y avanzando rapidamente arrollo al enemigo al que le hizo cerca de un centenar de muertos, doscientos prisioneros y le cogió gran cantidad de armamento, cañones, y demas pertrechos de

Continuó la marcha oc pando el Gordo despues de vencer alguna resistencia, recogiendo tambien material de guerra.

El resto de la 2ª Agrupación continuó la marcha hacia Calzada de Oropesa la que ocupó despues de rechazar al enemigo que ya bastante desmoralizado por las noticia

que recibia de vanguardia huyo a los primeros disparos.

La 3ª Agrupación salió al amanecer sobre Peraleda de la Mata en cuyas inmedia-ciones encontró al enemigo fuettemente organizado y que contaba con el apoyo de artilleria y aviación, resistiendo tenazmente durante ceis horas. A pesar de esto fué al fin arrollado por nuestras fuerzas de jando en nuestro poder 250 muertos prisioneros, dos cañones y numeroso armamento, municiones y coches. Las bajas que tuvo esta columna fueron 16.

#### DIA 29 AGOSTO 1.936

La Plana Mayor continua en Mavalmorul de la Mata. La la Agrupación continué en Navalmoral de la Mata y el Gordo.

La 2ª Agrupación ocupó Caleruela, Herreruela y Lagartera con escasa resistencia, sufriendo en cambio fuertes bombardeos de aviación que causan dos bajas. La ocupación de los citados pueblos costó ocho bajas en el Ejercito y dos en F.E. La 3º Agrupación operó sob e Torrijos y Berrocalejo sin encontrar resistencia ni sufrir bajas.

### DIA 30 DE AGOSTO DE 1,936

La Plana Mayor continua en Navalmoral de la Mata. La fuerza que la la Agrupación tenia en Navalmoral de la Mata se incorpora a Lagartera y unida a su vez a la 4ª Bandera del Tercio ocupa Oropesa y Puente del Arzobispo. Oropesa fué coupada por la 4ª Bandera por sorpresa y sin resistencia cogiendo seis cañones, gran numero de armamento, vivires y diverso material ya que el enemigo sorprendido no pudo retirar nada sino que se retiró a la desbandada. El resto de la columna llegó a las cinco treinta horas a Oropesa continuando la marcha bacia Puente del Arzobispo, ciendo hostilizada la fuente el llego a la contra de la fuente del Arzobispo, ciendo hostilizada la fuente el llego a la fuente del Arzobispo, ciendo hostilizada la fuente el llego a la fuente del Arzobispo, ciendo hostilizada la fuente el llego a la fuente del Arzobispo, ciendo hostilizada la fuente el llego a la fuente del llego a llego la marcha hacia Puente del Arzobispo, siendo hostilizada la fuerza al llegar a unos dos kilometros por fuego de artilleria y aviación que no consiguen detener la marcha de las fuerzas que llegaron al pueblo arrollando al enemigo al que se le hicieron varios muertos y prisioneros, recogiendose tambien armamento, viveres y cañones. Una vez ocupado Puente del Arzobispo se destado una compañía se Regulares que ocupó Alcolea de Tajo con ligera resistencia por parte del enemigo tenien-

La segunda Agrupación se traslado de Calzada de Crorpesa a Cropesa. La 3ª Agrupación operó sobre Valdeverdeja, haciendo un juego combinado con sus fuerzas que salieron de Berrocalejo y Torrico y vque al ser vista por el enemigo originó la fuga de éste.

#### DIA 31 DE AGOSTO DE 1.936

La Plana Mayor continua en Mavalmoral de la Mata La la Agrupación continua en Puente del Arzobispo y Alcolea de Tajo, siendo relevada por la 3ª a las 22 horas y trasladandose a Oropesa sin novedad.

La 2ª Agrupación operó sobre Torralba de Ororpesa que ocupó con escasa resis-

La 35 Agrupación quedó en Puente del Arzobispo sufriendo intensos bombardeos . de aviación que causaron 12 bajas.

#### COLUMNA DE MADRID

ESTADO MAMOR

# DIARIO DE OPERACIONES DESDE EL DIA 1º AL 6 DE LOS CORRIENTES

## DIA 1º DE SEPTIEMERE DE 1.936

La Plana Mayor de la columna emprendió la marcha desde Navalmoral de la Mata trasladandose a Cropesa.

La la Agrupación continua en Oropesa y Calzada de Oropesa.

La 2ª Agrupación salió de Oropesa y calzada de Cropesa. La 3ª Agrupación salió a las 22 horaz de Valdeverdeja trasladandose a Puente del

En este pueblo sufrió intensos bombardeos de aviaición que le causó 11 bajas.

La Plana Mayor continua en Oropesa.

La la Agrupación se trasladó a Gamonal, en cuyas inmediaciones se encontraba establecido el enemigo que opuso tenaz resistencia favorecido por el terreno y la artilleria. Fue desalojado sin embargo de sus posiciones causandole numerosas bajas. Una vez ocupado el pueblo de Gamonal se destacó una compañía de Regulares que con escasa resistencia ocupó Velada. Posteriormente y debido a las reacciones del enemigo sobre Gemonal se retiró la fuerza de Velada La aviación enemiga bombarded seis veces la columna causando baja cuyo total fué

La 2ª Agrupación desde Calzada de Oropesa emprendió la marcha por la carrtera de Talavera de la Reina, avanzado algunos kilometros y quedando establecida en posición en ella.

La 3ª Agrupación salió en dirección de Calera y Chozas, encontrandose con numeroso enemigo al que rechazó haciendole algunos muertos que avandad con armamento y cinco combes. Cerca de Calera vuelve a encontrarse con el enemigo fuertemente

atrincherado entablando combate que duró algunas horas y que fué al fin vencido dejando el terreno con bastantes muertos. Posteriormente y a las 14 horas el enemigo intentó un contraataque tramando sin duda de ocupar el pueblo, que fué rechazado y nuevamente se le causan bastantes bajas abandanando en la huida numerosa armamento y material. Las bajas que tuvo la Agrupación fueron 83.

#### DIA 3 DE SEPTIEMBRE DE 1.936

6

La Plana Mayor se trasladó a las 18 horas a Talavera de la Reina. La la Agrupación reforzada por unidades de la 2ª salió de Gamonal avanzando hacia el cerro de Medellin para atacar de flanco a Talavera y tratar de envolverla, ocupando una Unidad de la misma, Casar de Talavera.

Estas fuerzas dieron durante la jornada una prueba de su alto espiritu avanzando por terreno montañoso, cuyas dificultades se sumaban a la tenaz resistencia
opuesta por el enemigo aferrado al terreno, sobre todo en la llamada Atalaya de
donde con verdadero arrojo lo desálojó cogiendole nueve piezas de artillería, numerosos cobhes y gran cantidad de armamento.

Una vez ocupada la Atalaya continuó la marcha la fuerza atacando de flanco a Talavera y facilitando el avance de la columna Castejón entrando en la ciudad a las 14,30 hores. Ocupo asimismo el aeródromo en donde se encontraron dos aparatos enemigos inutilizados y recogiendo abaundante armamento, material sanitario, un quirofano con todos sus elementos.

Las bajas de la Agrupación fueron 31.La 26 Agrupación emprendió da marcha desde su posición desde la carretera de Talavera en donde pernoctó, hacia Talavera en donde pernoctó, hacia Talavera en

donde entró al poco tiempo de las otras agrupaciones.

La 3ª Agrupación salió de Calera y Chozas con dirección a Talavera, en cuyas inmediaciones y por su parte Oeste travó combate con el enemigo fuertemente atrinche rado, sufriendo intenso fuego de la aviación y artilleria enemigas. Con gran espiritu se lanzaron las fuerzas al asalto de las defensas contrarias desalojandolas y causandole numerosas bajas. Una vez derrotado el enemigo entró en el pueblo a las 14,20 sin resistencia y recogiendo un botín enorme de armamento y municiones. Las rajas fueron 40 y tres desaparecidos (entre ellos un Teniente de Ingenieros)

#### DIA 4 DE SEPTIEMBRE DE 1.936

Plana Major per chesió en Tolavescorganizando la defensa de la misma y reorganización de las Agrupaciones. La población sufrió intensos bombardeos de la avia
ción contraria que causaron algunas bajas, en su mayoria de la población civil.
La la Agrupación en Talavera. Tuvo una baja como consecuencia de los bombardeos.
La 2ª Agrupación en Talavera montando el servicio de seguridad.
La 3ª Agrupación en Talavera. Tiene una baja de aviación.

#### DIA 5 DE SEPTIEMBRE DE 1.936

La Flana Mayor permaneció en igual situación que el dia anterior. La la Agrupación salió para reforzar a las fuerzas que estaban de protección en los puentes del Alberche que sufrian fuertes ataques enemigos. Por deficiencias de posición la artilleria propia no pudo disparar eficazmente teniendo que hacer todo el esfuerzo las Unidades de Infanteria.

Al llegar a los puentes se organizó un movimiento pera rebatirse sobre la carrettera y poder pasarlos, pues el enemigo habia conseguido concentrar el fuego de sus baterias sobre ellos y unicamente a la maniobra y sorpresa fué debido el poderlo efectuar. Desplegadas las fuerzas y rechazadas las avanzadas enemigas formadas por los camiones blindados, pudo la Agrupación desplazar las baterias en posiciones que permitian el fuego pudiendo desde este momento avanzar mas rapidamente a pesar de la resistencia enemiga que contaba con gran numero de hombres y armas. Sin embargo debido a las continuas reservas que recibia el enemigo hubo que paralizar el avance y fortificarse en las posiciones ocupadas, En esta situación terminó la jornada. Tuvo la columna 70 bajas.

La 2ª Agrupación permaneció en Talavera. Tuvo como consecuencia del bombardeo que sufrió la población 12 bajas.

#### DIA 6 DE SEPTIEMBRE DE 1.936

La Plana Mayor continue en Talavera. Sufre la población fuertes bombardeos de artilleria enemiga que desde la parte sur de la población tratan de atraer fuerzas propias descongestionar el frente Este.

400

La la Agrupación reforzada por Unidades de Regulares de Alhucemas emprendió el avance a pesar de la tenaz resistencia del enemigo. Pudo por fin la artipleria propia elegir buenas posiciones y observatorios, con los que sus fuegos alcanzaron toda la eficacia, lo que unio al movimiento envolvente de la agrupación Castejón, permitió arrollar al enemigo, poniendole en franca huida y cogiendosele gran cantidad de armamento, prisioneros y causandole numerosisimas bajas. La Agrupación tuvo 13 bajas. La 2ª Agrupación continuó en Talavera.

La 3ª Agrupación salió al amanecer para ocupar la casa de las Torres en donde emplazó las baterias, y continuando la marcha hacia el Alberche hasta rebasar al enemigo, pasando en ese momento el rio Alberche y sorprendiendolo haciendole huir a pesar de su superioridad numerica, causandole cerca de 400 muertos un centenar de prisioneros y numerosos heridos, apoderandose ademas de once pie-zas de artille ria y numeroso armamento, telefonos, automoviles y material, las bajas propias fueron 22.

#### DIA 7 DE SEPTIEMBRE DE 1.936

La Plana Mayor continua en Talavera que es bombardeada nuevamente por la artilleria enemiga. La la Agrupación regresó a Talavera donde desceansó. La 2ª Agrupación en Talavera saliendo a las 20 horas en dirección de Arenas de

San Pedro.

La 3ª Agrupación en Talavera de servicios de seguridad.

La 4ª Agrupación que quedó constituida por las fuerzas de Regulares de Alhucemas se trasladó a Oropesa y desde esta a Candeleda que ocupó a pesar ce la resistencia opuesta por el enemigo.

#### DIA 8 DE SEPTIEMBRE DE 1.956

La Plana Mayor continua en Talavera sufre nuevos bombardeos de artilleria. La la Agrupación se trasladó a Vista el gre para reforzar las fuerzas de protección pues nuevamente el enemigo intentaba rechazarlas y apoderarse de Talavera o cuando menos de los puentes sobre el Alberche, apoyado para ello por la artilleria y aviación enemigas y un tren blindado que intentaba colocarse en el flanco derecho de las Unidades. Durente bastantes horas resistió el enemigo en su intento sin que no solo no lo lograse sinó que fue rechazado y obligado a retroceder mas alla, de sus posiciones de partida. Durante este combate fueron numerosos los casos de arrojo de nuestras fuerzas pues eran continuos los contraataques de las fuerzas propias lo que permitió reforzar las posiciones e incluso cogerle al enem migo armamento, un carro de asalto y hacerle numerosas bajas . Las de la columna fueron 79.

La 2ª Agrupación salió en dirección a Arenas de San Pedro, chocando con una fuer te concentración enemiga en los cerros del Ayuso y Veldeoliva, concentración que se dirigia al parece sobre Talavera. rechazado el enemigo despues de causarle gran numero de bajas, fué perseguido para evitar su reorganización ocupandose el desfiladero de paso al Alberche. Sin embargo en este sitio aprovechando el tiempo empleado para recoger el armamento en su huida y reorganizar las Unidades, el enemigo con nueves reservas presenta nuevamente un combate en un terreno muy escabroso. Sin embargo las fuerzas propias siguieron avanzando, hasta que por lo avanzado de la hora, la fatigas de las fuerzas depues de varias horas de combate, se detuvo la columna fortificandose en el mismo sitio donde se hallaba para continuar el avance al dia siguiente, cosa que se efectuó al amanecer ocupando Hontanares y continuando hacia Ramacastañas, no encontrando gran resistencia, pero sufriendo fuertes bombardeos de aviación que causaron sensibles bajas.

Ocupado Arenas de San Pedro, por la Agrupación Delgado, estableció la 2ª enlace con aquélla, regresando entonces a Talavera, recogiendose antes bastante armamento, un cañon, municiones y demas elementos de guerra.

La Agrupación tuvo 76 bajas en su mayoria debidas a la aviación.

La 3ª Agrupación en Talavera de servicio.

La 4ª Agrupación salió de Candeleda al emanecer en dirección de Arenas de San-Pedro encontrando eran resistencia en el enemigo que aprovechaba la gran escabrodel terreno. Sin embargo las fuerzas propias, dando una vez mas pruebas de su gran espiritu y valor fueron arrollando y venciendo cuantas dificultades acumulaba el enemigo a su paso entrando en Arenas de San Pedro y efectuando el enlace con la Agrupación Tella. Se recogió al enemigo un camión blindado armamento y se le causaron numerosas bajas.

La columna de caballeria efectuó en este mismo dia y sitio el enlace con las citadas Agrupaciones colaborando al éxito de la operación.

Talavera de la Reino 8 de Setiembre de 1.936